

ments de M. St. Cyr, nul doute qu'il aurait déjà publié plus d'un ouvrage précieux ; espérons que des jours plus heureux viendront bientôt pour cet utile citoyen et lui laisseront plus de loisirs, afin qu'il puisse faire part au public des trésors qu'il a entassés par ses laborieuses études.

**26. Moyen, 1871.**—M. l'Abbé Moyen qui appartient à la communauté de S. Sulpice, est français de naissance et professeur de sciences naturelles au Collège de Montréal depuis plusieurs années. Il a publié en 1871 : *Cours élémentaire de Botanique et Flore du Canada, à l'usage des maisons d'éducation*, Montréal, 334 pages in-12, avec planches. Voilà le 3e Traité de Botanique publié en Canada. Est-ce que le besoin s'en faisait sentir ? Pas tout à fait, pensons-nous. Nous avons débuté en 1858 par un *Traité élémentaire de Botanique à l'usage des maisons d'éducation et des amateurs qui voudraient se livrer à l'étude de cette science sans le secours d'un maître*. Le livre fut bien accueilli du public et reçut force louanges. Mais M. l'abbé Brunet était professeur de Botanique à l'Université-Laval, et aurait bien voulu voir une œuvre de son crû entre les mains de ses élèves, il publia donc son traité de 1864 ; on sait avec quel succès. Enfin, en 1871, arrive M. Moyen avec son traité, aussi à lui, pour ses élèves.

A l'exemple de M. Lemoine, M. Moyen se plaît souvent à coucher entre guillemets, dans son texte, des citations plus ou moins précises ; et la concision en souffre quelquefois, la définition en devient moins facile à saisir. Sa Flore est beaucoup trop abrégée pour pouvoir être d'une grande utilité à d'autres qui n'auraient pas été ses élèves. Voir l'appréciation que nous avons faite de cet ouvrage à la page 231 du vol. IV du *Naturaliste*.

---

Si, laissant maintenant de côté ceux qui ont écrit sur l'histoire naturelle, nous voulons énumérer ceux qui, sans écrire, se sont livrés à cette étude d'une manière particulière et ont pu par cela même en activer le progrès, nous pouvons mentionner.

M. A. Delisle, notaire, décédé à Montréal, il a y 7 à 8 ans,